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Вчера в Екатеринбурге стартовал форум 
«Большой Урал». Эксперты из 25 регионов 
собрались в уральской столице, чтобы 
определить векторы развития туризма. 
Посетившие форум корреспонденты 
«ОГ» Максим НАЧИНОВ и Борис ЯРКОВ 
узнали,  как превратить субботник 
в туристический продукт, чем интересен 
африканцам Средний Урал и для чего 
нужно показывать молодежи заводы.

Форум «Большой Урал» собирает толь-
ко ведущих специалистов отрасли, поэтому 
толпы здесь, конечно, нет. Пришли те, кто 
должен был прийти: менеджеры и владель-
цы турагентств, экскурсоводы, главы тури-
стических ассоциаций, рестораторы и сту-
денты. В ожидании церемонии открытия 
они начинают знакомиться и в кулуарном 
пока формате обсуждать вопросы заявлен-
ной повестки.

– Мы ожидаем, что в форуме примут уча-
стие около двух тысяч человек. Это лучшие 
представители отрасли, которые готовы по-
делиться своим опытом и перенять наш опыт. 
Также в этом году у нас есть международный 
партнер – Республика Беларусь, – рассказыва-
ет директор Центра развития туризма Сверд-
ловской области Марина Чистякова.

32 команды 
из пяти стран примут участие 
во втором этапе международного 
чемпионата «Битва роботов»

Чемпионат состоится в рамках 
IT-конгресса и выставки «Форум 
будущего» на площадке 
международного выставочного 
центра «Екатеринбург-ЭКСПО» 
при поддержке Минцифры 
России. В уральскую столицу 
приедут представители Китая, 
Казахстана, Индии и Ирана. 
Партнерами участников являются 
ведущие технологические 
компании и университеты.

30 единиц 
высокотехнологичной 
медтехники стоимостью свыше 
37 миллионов рублей получило 
отделение реабилитации 
взрослых поликлиники №2 
Городской больницы №4 
Нижнего Тагила

Роботизированные тренажеры, 
аппараты с биологической 
обратной связью (БОС) 
и другие современные новинки 
поступили в медучреждение 
по федеральной 
программе «Оптимальная 
для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация», 
которая позволяет уральским 
медикам эффективно 
восстанавливать здоровье 
пациентов и достигать целей 
нацпроекта «Здравоохранение». 

65 колледжей и техникумов в составе 
12 кластеров по машиностроительной, 
металлургической, строительной 
и другим отраслям принимают участие 
во Всероссийском дне открытых 
дверей в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет», который 
проходит сегодня. Будущие абитуриенты 
смогут познакомиться с колледжами 
и специальностями, которым в них 
обучают, а также попробовать себя 
в различных профессиях. «ОГ» готовит 
большой репортаж о том, как прошла 
акция в Свердловской области, а наш 
художник Максим СМАГИН дарит вам 
свою графическую историю на эту тему. 

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Как промышленный Как промышленный 
туризм помогает молодежи туризм помогает молодежи 
в профориентации – в профориентации – 
рассказала сотрудница рассказала сотрудница 
департамента по развитию департамента по развитию 
туризма и индустрии туризма и индустрии 
гостеприимства гостеприимства 
Свердловской области Свердловской области 
Ксения КазаковаКсения Казакова

ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ:

СЕВЕР

Индустрия смыслов 
и впечатлений
На форуме «Большой Урал» в Екатеринбурге обсуждают новые подходы к развитию туризма



суббота, 
19 октября / 2024 II

Полномочный представитель 
Президента России в Уральском 
федеральном округе 

Артём ЖОГА

Губернатор Свердловской 
области

Евгений КУЙВАШЕВ

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА 20

октябрь

Инвестиции 
и социальная поддержка
Лучшие цифровые проекты Свердловской области представлены на форуме 

Finopolis 2024

На крупнейшем российском 
форуме Finopolis 2024, созданном 
для обсуждения и анализа 
тенденций, возможностей развития 
и применения современных 
цифровых технологий, представлены 
лучшие цифровые проекты 
Свердловской области. Среди 
них – инвестиционная платформа 
региона и единая социальная карта 
«Уралочка», созданные по поручению 
губернатора Евгения КУЙВАШЕВА.

Цифровые разработки и инстру-
менты, направленные на поддержку 
малого и среднего бизнеса, представ-
лены на стенде Свердловской области 
на площадке федеральной террито-
рии «Сириус». В том числе – инвести-
ционная онлайн-платформа «ВДело», 
созданная при участии Свердловско-
го областного фонда поддержки пред-
принимательства, помогающая при-
влекать деньги в бизнес.

Заместитель губернатора Сверд-
ловской области Дмитрий Ионин 
презентовал цифровую платформу 
«Инвест комплекс», которая обеспе-
чит цифровизацию взаимодействия с 
субъектами инвестиционной деятель-
ности.

– Эта платформа объединит ин-
формационные системы и ресурсы 
всех ведомств региона. Инвесторы по-
лучат легкий и быстрый доступ к ин-
формации о возможных мерах господ-
держки и процедуре их получения, 
здесь же будет доступна актуальная ин-
вестиционная карта. Всё это доступно 
в кабинете инвестора, который мы за-
пустили в октябре 2024 года на Инве-
стиционном портале Свердловской 
области. Уже сейчас можно подать за-
явку по пяти направлениям. Но впе-
реди большая работа по цифровиза-
ции и автоматизации получения мер 
поддержки, отчетов по ним, доработке 
полезного функционала инвестици-
онной карты и ряду других направле-
ний, – рассказал Дмитрий Ионин.

Среди запланированных улучше-
ний – расширение перечня мер под-
держки. Например, можно будет по-
лучить статус резидента особой эко-
номической зоны «Титановая доли-
на», территории опережающего раз-
вития, а также инвестиционный нало-
говый кредит. Также можно будет по-
лучить консультации и услуги таких 
институтов развития как Агентство по 
привлечению инвестиций Свердлов-
ской области, Свердловский област-
ной фонд поддержки предпринима-
тельства, Корпорация развития Сред-
него Урала и других.

Министр социальной политики 
Свердловской области Андрей Злока-
зов представил проект единой соци-
альной карты «Уралочка», создание 
которой инициировал губернатор 

Евгений Куйвашев. На сегодняшний 
день выдано свыше 520 тысяч карт, и 
они доказали свою востребованность. 
Карта помогает персонифициро-
вать социальные льготы, а также вне-
дрять новые меры поддержки ураль-
цев. Держатели карты имеют возмож-
ность оплачивать товары и услуги, по-
лучать денежные переводы, перево-
дить на счет карты заработную пла-
ту, пенсии, пособия и другие выпла-
ты. В десяти городах Свердловской об-
ласти можно оплачивать проезд в об-
щественном транспорте картой «Ура-
лочка» и получать скидку. Также раз-
вивается сервис для волонтеров, кото-
рый помогает поддержать молодеж-
ные инициативы в партнерстве с пор-
талом ДОБРО.ру.

све.рф.

Свердловские проекты на форуме Finopolis 2024 презентовал заместитель губернатора 
Дмитрий Ионин
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Уважаемые работники и ветераны дорожной 
отрасли!

От всей души поздравляю вас с Днём работников 
дорожного хозяйства! 

Дороги региона связывают города и посёлки,  
предприятия и людей, дают возможности для развития 
бизнеса и туризма, культуры и образования. Вы 
обеспечиваете достойное содержание и эксплуатацию 
свыше 32 тысяч километров региональных автодорог, 
строите новые автомагистрали, мосты и развязки.

Минувший год стал важным этапом в развитии 
дорожной инфраструктуры Свердловской 
области. Благодаря вашему профессионализму 
и ответственности в регионе построено 
и реконструировано свыше 28 километров 
региональных и местных дорог, отремонтировано 
более 400 километров дорожного покрытия. Эти успехи 
говорят о качественной работе по развитию территорий 
и укреплению экономического потенциала страны.

Вы прокладываете путь не только по земным 
просторам, но и через время, обеспечивая наш регион 
основой для устойчивого развития на долгие годы 
вперёд. С гордостью хочу отметить, что в 2023 году 
реализованы важные инфраструктурные проекты, 
среди которых открытие движения на участке ЕКАД 
«Большой Исток – Семь Ключей» и появление 
долгожданного путепровода в Богдановиче, 
что позволило увеличить пропускную способность 
транспорта на федеральной трассе Екатеринбург – 
Тюмень в два раза. В этом году продолжается 
реализация крупных проектов в дорожном 
строительстве, важнейший из которых – прокладка 
федеральной трассы М-12 с запуском движения 
от Казани до Екатеринбурга.

Уважаемые работники дорожного хозяйства!
Благодарю вас за самоотверженный труд 

и верность профессии. Желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия, профессиональных успехов и новых 
побед!

Уважаемые друзья!

Поздравляю работников и ветеранов дорожной 
отрасли с профессиональным праздником!

Качественная и современная дорожная 
инфраструктура – залог успешного, динамичного 
развития регионов. Это направление в стране имеет 
приоритетное значение. 

Благодаря инициированным Президентом 
России нацпроектам дорожная отрасль в Уральском 
федеральном округе совершила качественный рывок 
в своём развитии. Строятся новые автомагистрали. 
Обновляются и модернизируются существующие 
транспортные артерии. Внедряются современные 
цифровые решения и инновационные технологии для 
дорожной отрасли.

За каждым позитивным изменением стоит 
большой труд работников отрасли. Благодарю каждого 
из вас за добросовестное отношение к своей работе, 
профессионализм, усердие и терпение. 

Впереди ждут амбициозные цели и задачи, которые 
определят новые нацпроекты. Уверен, к их реализации 
вы подойдёте с той же энергией и энтузиазмом, а все 
цели будут достигнуты.

Желаю здоровья, благополучия, счастья и новых 
достижений на благо России! 

РЕГИОН

Инициатива дает результат 
Две новые спортивные площадки открылись в Белоярском городском округе

Сергей РЫБАКОВ

Вчера в Белоярском районе 
по программе инициативного 
бюджетирования открылись сразу 
две спортивные площадки. Сумма 
реализации проектов составила 
около пяти млн рублей. Из них 
только пять процентов – средства 
инициативных групп – местных 
жителей. 50 процентов расходов 
взял на себя областной бюджет, 
более 35 процентов средств 
выделила администрация округа.

Скейтпарк в центре поселка Бело-
ярского – давняя мечта местных ребят. 
Здесь установлены специальное обо-
рудование, урны, скамейки, парковки 

для велосипедов. Весной силами ини-
циативной группы здесь будут выса-
жены деревья и кустарники. 

Вторая площадка расположена в 
поселке Режик, где живут около 400 
человек, из них около 50 детей. Обу-
стройство зоны для отдыха и занятий 
спортом стало для всех жителей боль-
шим событием. Инициатор проек-
та, Галина Зайцева, вместе с соседями 
давно мечтала сделать точку притяже-
ния в поселке: по проекту была рекон-
струирована старая спортивная пло-
щадка, уложен асфальт, установлен 
теннисный стол и тренажеры, скамей-
ки, урны. Все местные и сами посиль-
но участвовали в подготовке площад-
ки и установке турников, лавок и урн. 

Суть инициативного бюджетиро-

вания в том, что жители предлагают 
на обсуждение проекты благоустрой-
ства в рамках выделенных средств. 
Сами они также финансово участву-
ют в реализации проектов (на усло-
виях софинансирования вместе с 
юридическими лицами, областным 
и местным бюджетами). Воплоще-
ние в жизнь контролируется теми же 
инициаторами – граждане участвуют 
в процессе от составления проектной 
документации до окончания работ. 

Отметим, что за два года участия в 
проекте инициативного бюджетиро-
вания в Белоярском районе обустро-
или пять общественных пространств, 
еще две площадки находятся в рабо-
те, их завершат до конца года.
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Уличное искусство как способ 
противостоять хаосу 
Какие работы подарила Екатеринбургу юбилейная «Стенограффия»

Нурия ДЬЯЧКОВА 

15-й сезон фестиваля уличного 
искусства объединил 
в столице Урала художников 
из России, Китая, Германии 
и Объединенных Арабских 
Эмиратов. На улицах столицы 
Урала уже появились 
13 арт-объектов, а в ближайшие 
дни будут завершены еще три 
мурала. 

«Стенограффия» – это круп-
нейший в России международ-
ный фестиваль уличного искус-
ства, который с 2010 года прохо-
дит в Екатеринбурге. На нем ав-
торы ставят художественные 
эксперименты, вдохновляются 
историей и культурой, ищут но-
вые подходы к преображению го-
родского пространства.

– Участники «Стенограф-
фии» в этом году поработали 
плодотворно, в городе появились 
новые точки притяжения, новые 
смыслы и маршруты. Важно, что 
фестиваль сохраняет свою меж-
дународность, за всю историю 
его участниками становились ху-
дожники из 17 стран, – отметила 
первый заместитель министра 
культуры Свердловской области 
Юлия Прыткова.

Первым, кто в этом году оста-
вил свой стрит-арт-след, стал ху-
дожник из ОАЭ Мохамед Ахмед 
Альмансури, который покрыл 

здание теплопункта (ул. Лени-
на, 20) вязью, состоящей из аб-
страктных символов. Пересече-
ние острых углов и плавных ли-
ний на ярком разноцветном фо-
не олицетворяет хаос и порядок 
одновременно. Далее по марш-
руту любителей уличного ис-
кусства ждут две птицы, создан-

ные молодым талантливым ху-
дожником из Китая Nut. Попро-
бовать прочитать зашифрован-
ную фразу из повести «Поне-
дельник начинается в субботу» 
Аркадия и Бориса Стругацких 
можно, посетив мурал  «Без  наз-
вания» немецкого художника 
Aris Oner.

Не обошли стороной и ураль-
ского сказителя – Павла Бажо-
ва. Так, в этом году улицу Бажо-
ва украсил арт-объект «Уличное 
краеведение», главной героиней 
которого стала Хозяйка Медной 
горы. 

– «Стенограффия» стала пло-
щадкой для взаимодействия 
творческих команд из абсо-
лютно разных регионов, стран. 
В  этом году фестиваль играет 
активную роль в развитии кре-
ативной индустрии города. На-
ша задача – увеличить количе-
ство проектов, привлечь больше 
интересных художников, что-
бы преображать любимый город 
и развивать его стрит-арт-ин-
дустрию, – поделилась руково-
дитель фестиваля «Стенограф-
фия» Анна Клец.

В этом году «Стенограффии» 
в том числе удалось реализовать 
проекты, которые задумыва-
лись давно. Так, на Самоцветном 
бульваре, 4 восстановили знаме-
нитую работу «Банки Сгущен-
ки и супа Campbell’s», созданную 
на первом фестивале в 2010 году. 
В проекте новосибирской коман-
ды Taknado банка томатного супа 
Campbell’s выступает копией ра-
боты  Энди Уорхола, символизи-
руя западную культуру, в то вре-
мя как банка сгущенного моло-
ка стала отсылкой к советскому 
прошлому. Кроме того, состоял-
ся долгожданный переезд в пере-

улок Университетский, 11 Алек-
сандра Невского, мурал гармо-
нично вписался в пространство 
рядом с храмом.

– Для меня образ Алексан-
дра Невского близок к храни-
телю духовного пространства 
нашей культуры. Здесь важна 
именно созидательная часть, 
которая противостоит хаосу. 
Стилистичес ки я не стремился 
к портретной схожести, потому 
что тут важно более символиче-
ское прочтение, – комментиру-
ет автор мурала художник-мо-
нументалист Кирилл Ведерни-
ков из Вязников (Владимирская 
область). 

Еще одним из значимых про-
ектов стала «Кириллица на ули-
це». Художники из разных стран 
и городов России объединились 
вместе, чтобы украсить забор на 
улице Татищева, 33 буквами ки-
риллического алфавита. Каж-
дый участник «Стенограффии» 
выбрал по одной букве. Иници-
атива направлена на популяри-
зацию кириллических шрифтов 
и их интеграцию в урбанистичес-
кое пространство.

Напомним, фестиваль про-
ходит при поддержке губерна-
тора Свердловской области Ев-
гения Куйвашева, министерства 
культуры Свердловской области 
и при содействии Инновацион-
ного культурного центра.
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Хозяйка Медной горы – работа команды Spektr (художников 
из Екатеринбурга и Москвы)

Индустрия смыслов и впечатлений
 Å Начало на стр. I

Помимо обмена опытом у 
каждого участника есть и более 
конкретные задачи. Например, 
предприниматель Александр 
Федотов завтра будет представ-
лять авторский маршрут по се-
веру Свердловской области.

– Это такой поход памяти 
группы Дятлова, в рамках кото-
рого еще и будет раскрыт целый 
ряд тем: природа Северного Ура-
ла, быт местных жителей, исто-
рия Ивдельлага. Дятловцы бы-
ли первопроходцами активно-
го туризма в Свердловской об-
ласти как сферы, где люди зна-
комились, общались, преодоле-
вали себя, – рассказывает пред-
приниматель.

– Форум дает возможность 
показать, как мы любим наш ре-
гион, что мы делаем и будем де-
лать. Инициирован ряд проек-
тов по улучшению туристиче-
ской привлекательности наших 
малых городов. Для нас очень 
важно понять, правильно ли 
мы двигаемся, все ли возможно-
сти используем, правильно ли 
мы чувствуем настроение лю-
дей, – отмечает на пресс-под-
ходе заместитель губернатора 
Свердловской области Василий 
Козлов.

Пользуясь случаем, спраши-
ваем у него о перспективах про-
мышленного туризма в регио-
не. Учитывая количество уни-
кальных предприятий Сверд-
ловской области, сам Бог велел 
развивать это направление. Ва-
силию Козлову есть что сказать 
по этому поводу. 

– У нас не только Демидов-
ские заводы, у нас есть и совре-
менные заводы, которые нахо-
дятся на пике технического про-
гресса. Губернатор Евгений Влади-
мирович Куйвашев постоянно го-
ворит главам муниципалитетов, 
что нужно искать новые идеи, 
смыслы, чтобы привлекать тури-
стов. Ведь турист может приехать 
не только за промышленным ту-
ризмом, – поясняет он.

В разговор включается пред-
седатель комитета по молодеж-
ной политике, развитию физи-
ческой культуры, спорта и туриз-
ма Законодательного Собрания 
Елена Чечунова.

– Новые площадки тоже по-
казывают туристам, – отмечает 
она. – У нас порядка 70 предпри-
ятий, которые предоставляют та-
кую туристическую услугу. В этом 
много смыслов, в том числе 
проф ориентация: показать пло-
щадку современного предприя-
тия, как работает завод. Это доста-

точно привлекательно для моло-
дежи, которая ищет себя.

После пленарного заседания 
начинается публичная дискуссия 
о молодежном туризме: что ин-
тересно молодежи, как она пред-
почитает путешествовать, какие 
экскурсии ей нужны.

– Молодежь сегодня являет-
ся рупором трендов, в том чис-
ле в сфере туризма. Когда ребя-
там удается поехать за грани-
цу, они вдохновенно рассказы-
вают о России. И когда мы при-
нимаем иностранных студентов 
из Уганды и других стран даль-
него зарубежья, они с горящи-
ми глазами говорят: «Где эти со-
рокоградусные морозы? Где рус-
ская баня? Где заводы?» То есть 
откуда-то они узнали обо всем 
этом – рассказывает директор 
Welcome-центра (кластера сту-
денческих организаций) УрФУ 
Дарья Потехина.

В ходе дискуссии эксперты 
выделяют ряд характерных для  
молодых туристов запросов: уз-
навать об истории места, соче-
тать туризм с полезной деятель-
ностью (например, одно из по-
пулярных направлений сегод-
ня  – туры с элементами суббот-
ника), развлекаться и активно 
отдыхать. 

МАРШРУТЫ ПАМЯТИ

На форуме «Большой Урал» было объявлено о старте конкурса 
«На лучший авторский туристский маршрут, посвященный героям-
уральцам Великой Отечественной войны». Участие в нем могут 
принять молодые люди и молодежные организации.

Задача – разработать маршрут по достопримечательностям, 
связанным с героями Великой Отечественной войны. В заявку нужно 
включить краткое описание маршрута и его достопримечательностей, 
фотографии объектов, карту-схему и полный текст экскурсии.

– Миссией конкурса является сохранение исторической памяти 
о роли России в войне, памяти об уральцах, защищавших Родину 
в годы Великой Отечественной войны, воспитание гордости 
за Отечество и уверенность в нашем героическом настоящем 
и будущем, формирование имиджа Свердловской области как 
региона, привлекательного для развития туризма, стимулирование 
деятельности, направленной на углубление и популяризацию 
туристских предложений, развитие внутреннего и въездного туризма 
в Свердловской области, – сказано в положении о проведении конкурса.

Конкурс проводится с 25 октября по 25 декабря. Заявки 
принимаются до 25 ноября. Победитель будет объявлен 22 января 
2025 года после открытого голосования. На основе лучших маршрутов 
будут созданы буклеты (карта-путеводитель) и аудиогиды, которые 
распространят по всей Свердловской области.

Организатор конкурса – Центр развития туризма Свердловской 
области. Информационным партнером выступает «Областная газета».

Подробная информация  
на сайте Центра развития туризма  
Свердловской области  
crt.gotoural.com
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Путешествие в край Путешествие в край 
традиций и святыньтрадиций и святынь

Как за один день познать самобытную культуру Верхотурья

В конце сентября в деревне 
Раскат под Верхотурьем 
прошел фестиваль 
«Симеоновская ярмарка», 
собравший представителей 
личных подворий, мастеров 
народных промыслов 
и творческие коллективы. 
Обозреватель «Областной 
газеты» Алёна КУРОЧКИНА
не только побывала на самом 
фестивале, но и глазами 
туриста увидела духовную 
столицу Урала.

Начать исследование Вер-
хотурья следует с его истори-
ческого центра, а именно с од-
ной из интереснейших досто-
примечательностей Свердлов-
ской области. Здесь над рекой Ту-
рой на Троицком камне находит-
ся Верхотурский кремль. Это по-
следний и самый маленький ка-
менный кремль России, а также 
единственный из сохранивших-
ся кремлей на Урале. На его тер-
ритории находится Троицкий со-
бор. Поднимаемся на его коло-
кольню, откуда открывается за-
хватывающий вид на Свято-Ни-
колаевский мужской монастырь 
и висячий деревянный мост. 

Вдоволь налюбовавшись го-
родом, можно спускаться – и пря-
миком в руки опытных экскур-
соводов Верхотурского истори-
ко-архитектурного музея. Они 
расскажут, что город с более чем 
400-летней историей раньше яв-
лялся важным торговым и ад-
министративным центром Ура-
ла, а его золотое время пришлось 
на XVII век. Именно здесь про-
ходил Сибирский тракт, связы-
вавший европейскую часть Рос-
сии с Сибирью, и первая сухопут-
ная дорога через Урал – Бабинов-
ская, которая также сыграла важ-
ную роль в освоении Сибири. В 
музее можно посмотреть на быт 
верхотурцев, промыслы и ремес-
ла, интерьеры торговых заведе-
ний города, например, на самый 
первый кабак в Сибири. Одна из 
интересных экспозиций музея – 
Верхотурский тюремный острог 
XVIII века. Выходим на улицу и 
вдыхаем свежий воздух свободы, 
гуляем по территории кремля 
среди елей и любуемся кирпич-
ными стенами старой крепости.

Большой плюс Верхотурья в 
том, что все туристические точки 

находятся как на ладони не толь-
ко с высоты смотровых площа-
док. Пара минут пешком –  и мы 
уже на территории Свято-Нико-
лаевского мужского монастыря, 
который выглядит как еще одна 
крепость из-за ограды с башнями 
XIX века. Монастырь был осно-
ван в 1604 году, но широко изве-
стен стал только столетие спустя, 
после обретения мощей святого 
Симеона Верхотурского. В совет-
ское время монастырские здания 
использовались как колония для 
несовершеннолетних, но сейчас 
это вновь центр притяжения па-
ломников. Архитектура мона-
стыря сочетает в себе элементы 
русского византийского стиля, 
классицизма и древнерусской ар-
хитектуры.

Пешком добираемся до одно-
го из первых на Среднем Урале и 
в Сибири женского монастыря, 
основанного в 1621 году и извест-
ного как место ссылки царских 
невест. В Свято-Покровском мо-
настыре находятся мощи свято-
го Космы юродивого, но многие 
паломники и туристы стремятся 
к главной святыне монастыря  – 
иконе Божией Матери «Умиле-
ние». Здесь у монахинь налажено 
хозяйство: можно купить фер-
мерские сыры, молоко. И, конеч-
но же, посмотреть на забавных 

альпак, которых разводят на тер-
ритории монастыря. Кстати, из 
их шерсти верхотурские масте-
рицы вяжут свои изделия.

Культурное наследие верхо-
турцев бережно сохранено не 
только в храмах и старинных по-
стройках. Местные жители ак-
тивно занимаются традицион-
ными ремеслами и их популя-
ризацией. Идем в бывший купе-
ческий дом XVII века, чтобы по-
участвовать в мастер-классах по 
гончарному делу, ткацкому ис-
кусству, лоскутному шитью, пле-
тению из бересты и пообщаться 
с настоящими мастерами своего 
дела. В Доме народных художе-
ственных промыслов и ремесел 
также проводятся фольклорные 
и обрядовые праздники, а ма-
стера постоянно участвуют в вы-
ставках, ярмарках и фестивалях 
Свердловской области. 

– Мы организуем множество 
фестивалей. Например, «Симео-
новская ярмарка» проводится в 
этом году уже в 14-й раз. У нас ма-
стеровых только участвует более 
50 человек, это внушительная 
цифра. А если углубиться в исто-
рию, то это событие вообще-то 
дореволюционное: она проводи-
лась несколько дней и проходила 
в селе Меркушино. Но при воз-
обновлении этого масштабного 

проекта мы переместились не-
много на другую площадку. Со-
здали также ярмарку «Красно-
горский торжок». Про «Троицкие 
гулянья» не стоит забывать. Рож-
дественская ярмарка у нас прохо-
дит при большом стечении на-
рода, – рассказал «Областной га-
зете» экс-глава Верхотурья, пред-
седатель гордумы Алексей Лиха-
нов. 

И правда, «Симеоновская яр-
марка», на которой нам удалось 
побывать, порадовала своим раз-
нообразием, и дождь этому ни-
сколько не помешал. Подворья 
сельских и фермерских хозяйств 
из Карпинска, Качканара и вер-
хотурских сел Кордюкова, Крас-
ногорское, медовики из Деряби-
на, травницы из Усть-Салды и 
многое другое. Перед гостями вы-
ступали артисты фольклорных 
объединений – ярмарка пользу-
ется большой популярностью у 
свердловских артистов. 

– Нам здесь очень нравится, 
и очень нравится шикарная при-
рода Верхотурья, – поделилась 
руководитель североуральско-
го Дворца культуры «Современ-
ник» Ольга Руснак, которая с ча-
стью своего коллектива «Рябино-
вая веточка» исполнила две на-
родные песни – «Мой Урал» и «Ре-
ченька». 

Гостям ярмарки удалось по-
участвовать в лотереях, порыба-
чить и потанцевать  в народных 
костюмах под аккомпанемент 
баянистов из детской школы ис-
кусств Верхотурья. И, конечно 
же, приобщиться к различным 
ремеслам, отведать наивкусней-
шей ухи и медово-имбирных 
пряников с горячим чаем. 

От места проведения «Симе-
оновской ярмарки», а именно от 
храма во имя всех Святых в зем-
ле Сибирской просиявших, дви-
жемся дальше. Наша остановка – 
небольшое, но очень красочное 
село Меркушино, которое опе-
кают монахини Ново-Тихвин-
ского женского монастыря, по-
тому что село является родиной 
«чудотворца всея Сибири» свя-
того Симеона Верхотурского. Де-
ревянные срубы, школа, в кото-
рой учатся 16 человек, парк, раз-
битый силами монахинь. И, ко-
нечно, храмовый комплекс с Ми-
хайло-Архангельским собором и 
Симеоновской церковью, кото-
рый был разрушен в прошлом 
веке и восстановлен уже в наши 
дни. Именно здесь гроб Симеона 
поднялся из земли, а затем забил 
источник с целительной водой, 
которую и по сей день можно на-
брать. Мощи святого перенесли в 
Верхотурье в 1704 году. 

На обратной дороге до Верхо-
турья останавливаемся в дерев-
не Костылева. Здесь находится 
храм Космы Верхотурского и мо-
настырь – Свято-Косминская пу-
стынь. Местные монахи занима-
ются производством напитков 
из иван-чая и варенья из шишек.  
Туристам также дадут отведать 
крафтового шоколада, которым 
глазируют орехи и те же шишки 
под руководством местного «мо-
наха-шоколатье» –  отца Амфи-
лохия.

Возвращаемся в Верхотурье,  
на железнодорожный вокзал, 
похожий на сказочный домик. 
Здесь заканчивается наше зна-
комство с этим удивительным 
городом, остался лишь путь до-
мой на скоростной электричке. 

Верхотурцы бережно хранят и развивают традиционные ремесла
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«Лицо города» преобразили 
по инициативе жителей
Площадь перед автостанцией Карпинска благоустроили в рамках ФКГС

В Карпинске открыли 
общественную территорию 
по улице Серова, 6, 
благоустроенную в рамках 
программы «Формирование 
комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Новое 
общественное пространство 
появилось в районе городской 
автостанции, которая, по 
словам главы муниципалитета 
Андрея КЛОПОВА, является 
лицом города. Площадь 
благоустраиваемого участка – 
2 397 кв. метров. Цена контракта 
составила чуть более 14 млн 
рублей.

– Еще до официального от
крытия жители города начали 
активно пользоваться террито

рией, она стала местом для от
дыха. Раньше это была непри
глядная территория, к тому же 
здесь достаточно сложный ре
льеф, но она очень востребо
вана. К тому же это лицо горо
да, первое, что видят приезжа
ющие гости. Вблизи также рас
положена Площадь Славы – од
на из главных точек притяже
ния города. Поэтому мы пред
ложили жителям благоустро
ить пространство, выставив 
его на общественное голосо
вание,  – рассказал глава город
ского округа Карпинск Андрей 
Клопов. 

В рамках работ по благо
устройству провели планиров
ку территории, была оборудо
вана трехуровневая площадка с 
устройством ступеней на пере

падах рельефа, в том числе со
здана среда для людей с ограни
ченными возможностями здо
ровья. Появились современное 
уличное освещение, удобные 
скамейки и урны. Также для жи
телей оборудовали автомобиль
ную парковку. 

– Территория очень популяр
на у мелких предпринимателей, 
здесь часто проходят городские 
ярмарки. И мы не собираемся на
рушать традицию, только теперь 
здесь для людей созданы более 
комфортные условия, – отметил 
Андрей Клопов.

Планируется продолжить 
благоустройство, разбив клум
бы с цветами. Кроме того, что
бы полностью завершить пре
ображение общественного про
странства, местная администра

ция уже занимается решением 
вопроса о предоставлении фи
нансирования для оборудова
ния модульного здания авто
станции. Несколько лет назад 
для этих целей уже были про
ведены подготовительные ра
боты. 

– Сегодняшнее здание авто
станции не очень удобно для 
жителей. Нам бы хотелось уста
новить его непосредственно ря
дом с зоной посадки людей на 
общественный транспорт. Мы 
уже подготовили фундамент, 
подвели все коммуникации. Те
перь необходимо установить са
мо здание, и переговоры на эту 
тему уже ведутся, – заключил 
глава муниципалитета. 

Дорожный 

мегапроект 

в Краснотурьинске 

завершен

В Краснотурьинске завершили 
комплексную реконструкцию 
улицы Карла Маркса. Проект 
реализуется в муниципалитете 
в течение четырех лет. Общая 
протяженность благоустройства 
составила порядка 1,5 км. Вблизи 
одного из благоустроенных 
участков в этом году также 
появился новый спортивный 
объект. 

За время ремонта 
здесь обновили подземные 
коммуникации, полностью заменили 
асфальтовое покрытие, включая 
участки в частном секторе, где 
раньше дорога была только в 
грунте. На некоторых участках улицу 
расширили, также в рамках проекта 
оборудовали удобные широкие 
тротуары, новые светофоры. 
Недавно завершились работы по 
обустройству уличного освещения.

– Вся улица Карла 
Маркса от лыжной базы 
до заводоуправления капитально 
отремонтирована, от дома 
до дома, в следующем году нам 
осталось провести озеленение. 
При реконструкции мы постарались 
максимально сохранить тополя около 
Богословского алюминиевого завода. 
Также мы полностью восстановили 
здесь газон, частично провели 
эти работы и на участке от завода 
до улицы Ленина, – рассказал глава 
городского округа Краснотурьинск 
Александр Устинов. 

Заключительным штрихом 
станет установка ряда дорожных 
знаков и ограждений. Кроме того, 
проект включает замену уличного 
освещения на пешеходном участке 
улицы Карла Маркса от улицы 
Южной до лыжной базы. Работы 
здесь также подходят к завершению.

– В следующем году мы 
планируем заменить здесь тротуар, 
лестницу, а также отремонтировать 
пешеходный мост, чтобы полностью 
завершить благоустройство улицы 
Карла Маркса, – отметил Александр 
Устинов.  

На этом благоустройство 
территории в этом году 
не заканчивается. Во дворе 
ул. Карла Маркса, 25а – 
ул. Серова, 20 завершено 
строительство корта. 
Здесь же в рамках работ 
по асфальтированию заездов 
полностью обновили асфальтовое 
покрытие во всем дворе. 

– Мы планируем каждый 
год строить по корту, эта работа 
ведется уже пятый год, то есть 
появилось пять таких объектов 
в рамках проекта совместно 
с управляющими компаниями, 
нашими местными депутатами 
и социальными партнерами. Мы 
оборудуем корты там, где они были 
еще с советских времен, просто 
теперь это современные объекты 
круглогодичного применения 
с качественными бортами, воротами, 
сетками и системой уличного 
освещения, – поделился глава 
муниципалитета Александр Устинов.

Он также добавил, что корт 
уже пользуется популярностью 
у местных жителей. Сейчас это 
ближайший спортивный объект для 
жителей этого района города.

Прививаем любовь 
к спорту
В Ивделе построили еще один современный стадион для школьников и жителей 

В Ивделе открыли 
новый стадион школы 
№7. За последние 5 лет 
это уже четвертая 
современная спортивная 
площадка, появившаяся 
в муниципалитете в рамках 
нацпроекта «Образование». 
Стоимость проекта 
составила порядка 34 млн 
рублей. Работы проходили 
в течение всего летнего 
периода. Реализация 
проекта стала возможна 
благодаря поддержке 
губернатора региона 
Евгения КУЙВАШЕВА и 
депутата Законодательного 
Собрания Свердловской 
области Петра СОКОЛЮКА, 
отметил глава Ивдельского 
городского округа 
Владимир МИХЕЛЬ.

Современный многофунк
циональный стадион включает 
в себя футбольное поле с искус
ственным покрытием, беговую 
дорожку, площадку для игры в 
баскетбол и волейбол, сектор для 
прыжков в длину, полосу препят
ствий, площадку со спортивным 
оборудованием, в том числе для 
сдачи норм ГТО.

– Раньше здесь было просто 
поле с воротами, заниматься на 
котором можно было практи
чески только в сухое лето. Вооб
ще микрорайон находится в за
болоченной местности, поэтому, 
чтобы реализовать проект, нам 
пришлось проводить дополни
тельные работы по осушению и 

подъему почвы, – рассказал гла
ва муниципалитета Владимир 
Михель.

Глава отметил, что поскольку 
места непосредственно за терри
торией школы было не так мно
го, спортивные объекты разме
стили вокруг учреждения: часть 
площадок оборудовали во дворе 
перед школой, часть – справа от 
нее, а сам стадион – на своем за
конном месте за зданием. Таким 
образом, работы по благоустрой
ству коснулись всей территории 
школы. 

Ранее подобные спортивные 
объекты появились при школах 
№1, №3 пос. Полуночное, №2 ми
крорайона Ивдель4. Строитель
ство же нового стадиона школы 
№7 позволило создать современ
ную комфортную площадку для 
занятий спортом для 160 обучаю
щихся образовательного учреж
дения. При этом на стадионе смо
гут заниматься не только дети, но 
и взрослое население микрорай
она Ивдель4. Отметим, что здесь 
проживает порядка полутора ты
сяч человек. 

– Жители уже успели оце
нить новый стадион. Подобные 
площадки в целом очень востре
бованы, мы стараемся по макси
муму задействовать школьные 
стадионы, чтобы все живущие 
рядом люди могли ими восполь
зоваться. С этого года мы начали 
проводить здесь также городские 
соревнования, например, фут
больные турниры, и таким обра
зом стараемся вернуть интерес к 
игре у жителей, – отметил Влади
мир Михель.

Новый современный школьный стадион – подарок не только для детей, но и для всех жителей
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Китай от первого лица
Дипломаты Генконсульства КНР в Екатеринбурге рассказали студентам о сотрудничестве с Россией

Дипломаты Генерального 
консульства Китайской 
Народной Республики 
в Екатеринбурге встретились 
со студентами УрФУ. 
Мероприятие впервые прошло 
в новом формате «Вопрос – 
ответ», такие встречи будут 
проходить в университете 
регулярно. Вопросы из зала 
звучали самые разные: 
о возможностях стажировок, 
введении безвизового 
режима между Россией и КНР, 
культурном и экономическом 
сотрудничестве, 
внешнеполитических 
проблемах. Исчерпывающие 
ответы на них дали 
исполняющий обязанности 
генконсула КНР 
в Екатеринбурге Ван Тун 
и молодые сотрудники 
Генерального консульства.

Учитывая, что на встречу 
пригласили студентов, погру-
женных в тему российско-ки-
тайских отношений – междуна-
родников, журналистов, линг-
вистов, востоковедов и регионо-
ведов – общение было профес-
сиональным и интересным. Не-
сколько вопросов были заданы 
на китайском языке.

Сотрудники Генерального 
консульства рассказали о вкла-
де Свердловской области в тор-
гово-экономическое сотрудни-
чество двух стран.

– Средний Урал сегод-
ня идет впереди всех регио-
нов нашего консульского окру-
га (в него также входят Тюмен-
ская, Челябинская, Новосибир-
ская, Омская области и Красно-
ярский край. – Прим. авт.) по 
 торгово-экономическому со-
трудничеству. В прошлом го-
ду Екатеринбург в третий раз 
принял Российско-Китайское 
 ЭКСПО – очень важное меро-
приятие для предпринимате-
лей. Сотрудничество Китая со 
Средним Уралом охватывает 
множество отраслей, самые зна-
чимые из которых – металлур-
гия и обрабатывающие произ-
водства. Сельскохозяйственное 
сотрудничество между нашими 
странами тоже набирает оборо-
ты: на долю Китая сегодня при-
ходится 30 процентов экспорта 
сельхозпродуктов из вашего ре-
гиона. В прошлом году экспорт 
свинины вырос в 10 раз, – под-
черкнул консул-атташе Гене-
рального консульства КНР в Ека-
теринбурге Мо У Синьчжэ.

Отвечая на вопрос о науч-
но-технологическом сотрудни-
честве, китайские дипломаты 
отметили высокий вклад Сверд-
ловской области в этот процесс, 
в том числе в рамках проекта 
«Один пояс – один путь» и про-
граммы «Модернизация в китай-
ском стиле». История научного 
взаимодействия Китая и Сверд-
ловской области началась еще в 
50-х годах прошлого века, доба-
вил проректор по международ-
ным связям УрФУ  Сергей  Тушин.

– Более 1 200 китайских сту-
дентов окончили УрФУ, УПИ 
и УрГУ за всё время нашей со-
вместной деятельности. В этом 

году отмечалось десятилетие Ас-
социации выпускников вуза в 
КНР, и наш ректор Виктор Ана-
тольевич Кокшаров вручал па-
мятные подарки 90-летним вы-
пускникам – тем, кто учился еще 
в 50-е годы. Рекомендую дойти 
до улицы Мира, 19, где открыт 
стенд «Выдающиеся выпуск-
ники УПИ, УрГУ, УрФУ». Позво-
лю себе назвать нескольких из 
них: выдающийся металлург Го 
Шуян, выдающийся химик Дай 
Шуньчжи, известный специа-
лист в области спутниковой на-
вигации Линь Цзин. В научные 
исследования и развитие эконо-
мики Китая наши выпускники 
вносят очень большой вклад, – 
отметил Сергей Тушин.

Рассказывая о сотрудниче-
стве Свердловской области и 
Китая в сфере культуры, дипло-
маты подвели итоги мероприя-
тий этого года и анонсировали 
несколько предстоящих собы-
тий. Среди них – фестиваль ки-
тайского кино, который прой-
дет этой осенью в Доме кино в 
Екатеринбурге.

Часть вопросов касалась ака-
демического сотрудничества с 
Китаем: какие обменные и сти-
пендиальные программы до-
ступны российским студентам, 
какие провинции лучше вы-
брать для обучения, где можно 
найти информацию о посту-
плении в вузы КНР. Особенно 
остро, как отметил магистрант 
востоковедения Павел Кислиц-
кий, стоит вопрос доступа к ки-
тайским научным источникам.

– Для открытия Китая нам 
очень нужна ваша база науч-
ных исследований. Скажу от се-
бя как от магистранта: собира-
юсь писать диссертацию по со-
временной китайской литерату-

ре. К сожалению, на данный мо-
мент мы не имеем доступа не то 
что к оригиналам текстов, но и к 
крупным, серьезным исследова-
ниям китайских ученых не толь-
ко по литературоведению, но и 
по другим наукам. Для нас это 
очень важно, чтобы мы совмест-
но двигались вперед в нашей на-
учной деятельности, – обратил-
ся к дипломатам студент.

И.о. генерального консула 
КНР в Екатеринбурге Ван Тун 
пообещал передать этот запрос 
профильным органам власти 
Республики.

Студентку 3-го курса Яну за-
интересовал вопрос о возмож-
ности введения безвизового ре-
жима между Россией и Китаем.

– Такой режим однажды бу-
дет, я уверен. Но пока есть неко-
торые технические трудности. 
Дипломаты наших государств 
обсуждают этот вопрос, рабо-
та в этом направлении уже на-
чалась, но пока есть некоторые 
ограничения, – ответил и.о. ген-
консула Ван Тун.

Особый интерес у студентов 
вызывает внешняя политика: 
торговые отношения между Рос-
сией и КНР, рост влияния Рос-
сии и КНР во Вьетнаме, полити-
ка нового «президента» Тайваня, 
российско-китайское военное 
сотрудничество.

– В последние годы между 
нашими странами наблюдает-
ся нарастающая динамика воен-
ного и военно-технического со-
трудничества. По линии воору-
женных сил регулярно осущест-
вляются совместные учения, ма-
невры и другие мероприятия 
по военной подготовке. Послед-
ний пример – совместные уче-
ния «Бэйбу/Взаимодействие – 
2024», которые прошли в этом 

году в Японском море. Что каса-
ется актуальных угроз в регионе 
АТР [Азиатско-Тихоокеанский 
регион], их немало. Во-первых, 
в регионе участились случаи 
морского терроризма, который 
представляет угрозу междуна-
родной безопасности и перевоз-
кам. Во-вторых, в последние го-
ды в регионе созданы сразу не-
сколько военно-политических 
альянсов, – отметил консул-ат-
таше Генерального консульства 
КНР в Екатеринбурге У Синьчжэ.

На встрече прозвучали и бо-
лее личные вопросы. Студент 
3-го курса Данил спросил испол-
няющего обязанности генераль-
ного консула, с какими трудно-
стями тот столкнулся на новой 
должности в Екатеринбурге.

– Самая большая трудность 
в том, что проектов сотрудниче-
ства настолько много, что не хва-
тает сил (смеется)… Каждый день 
мы получаем очень много ин-
формации. Поэтому для нас важ-
но еще более усердно работать, 
чтобы больше делать для разви-
тия сотрудничества между Кита-
ем и Россией, – ответил Ван Тун.

Одного из студентов заин-
тересовал вопрос, где кроме 
внешне экономической деятель-
ности и преподавания китай-
ского языка востребованы кита-
исты.

– Немало русских блогеров, 
которые либо знают китайский 
язык, либо сейчас учатся или ра-
ботают в Китае, нашли свою ни-
шу в соцсетях. Они рассказыва-
ют о своей жизни, о своем опы-
те изучения китайского язы-
ка, об интересных китайских и 
русских товарах. Хотела бы под-
черкнуть, что владение китай-
ским языком означает доступ к 
рынку с 1,4 миллиарда людей, к 

многотысячелетней блестящей 
культуре и истории, к большим 
возможностям. На 3-м пленуме 
ЦК КПК 20-го созыва, который 
состоялся в июле, подчеркива-
лось, что Китай будет решитель-
но продолжать шагать вперед 
по пути реформ и открытости 
и делиться пользой развития 
с миром. Изучение китайско-
го языка будет только плюсом, 
а не минусом. Рады видеть, что 
продолжает расти интерес к ки-
тайскому языку в России и чис-
ло участников всероссийского 
конкурса по китайскому языку 
«Мост китайского языка», – отве-
тила третий секретарь Генераль-
ного консульства Сю Дихань.

– Хотел бы поблагодарить 
руководство УрФУ и Гуманитар-
ного института вуза за поддерж-
ку, а студентов – за активное уча-
стие и живое общение. Мы по-
лучили много интересной ин-
формации и обратной связи, 
обменялись точками зрения по 
разным вопросам. Такие меро-
приятия крайне полезны и для 
наших молодых дипломатов, 
и для студентов университета. 
Мы будем продолжать работать 
с УрФУ над организацией меро-
приятий в разных форматах, – 
подвел итоги встречи исполня-
ющий обязанности генконсула 
КНР в Екатеринбурге Ван Тун.

Максим НАЧИНОВ
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Осенние листья, опавшие. 
Не спешите сжигать
Сухие листья могут быть полезны вашему саду-огороду

Ирина КЛЕПИКОВА

Осенью в саду-огороде 
скапливается много опавших 
листьев. Специалисты 
советуют не сжигать их. 
Конечно, если они не заражены 
опасными болезнями 
(коккомикоз, парша, 
мучнистая роса). Здоровые 
сухие листья могут оказаться 
весьма полезны.

Некоторые садоводы вообще 
резонно придерживаются мне-
ния, что в природе все продума-
но, грамотно, поэтому… опавшие 
листья лучше оставить в саду. 
Эта органика послужит пищей 
для червей и улучшит структу-
ру почвы. Если же листья упали 
на газон или клумбу, их нужно 
сгрести, чтобы не перекрывали 
растениям доступ к свету и  воз-
духу. И все же уничтожать со-
бранный природный материал 
не стоит, он вам еще пригодится. 
Вот несколько идей.

Компост

Опавшие листья измельчи-
те и добавьте в компостную кучу. 
Лиственный «компонент» ком-
поста окажется наиболее эф-
фективным, если незадолго до 
его закладки вы поместите ту-
да зеленые растения. Как гру-
бый материал листья уравнове-
сят в компосте долю зеленых от-
ходов.

Материал для теплых 
грядок

Чтобы весной получить уро-
жай как можно раньше, опав-
шие листья поместите до кра-
ев в заранее подготовленные 
траншеи, а выкопанную почву 
оставьте возле будущих теплых 
грядок до весны. На листву по-
ложите измельченную траву и 
другие зеленые остатки и полей-
те траншеи водой (если осень 
дождливая, будет достаточно 
естественного увлажнения). Вес-
ной на осевшие листья насыпьте 
землю, после чего укройте гряд-

ки нетканым материалом. Ког-
да они «согреются», высадите ту-
да рассаду.

Чтобы сделать теплую гряд-
ку, можно выкопать траншею, 
а можно – смастерить бортики.

Грунт для высоких грядок

По такой же схеме используй-
те опавшие листья для наполне-
ния высоких грядок. Весной пе-
репревшая листва будет выде-
лять в почвосмесь тепло и соз-
даст оптимальные условия для 
роста огородных культур.

На таких грядках урожай бы-
стрее созревает.

Мульча

Просто разложите опавшие 
листья на грядках и тропинках 
между ними. Такой мульчирую-
щий слой сдержит рост сорня-
ков и будет препятствовать вы-
мыванию из почвы минералов. 
Весной перепревшие листья со-
берите граблями либо заделайте 
в почву при перекопке.

Будьте внимательны: в каче-
стве мульчи можно использо-
вать только здоровые листья де-
ревьев и кустарников.

Декор для садовых 
дорожек

В естественных садах опав-
шие осенние листья гармонич-
но смотрятся на дорожках. Про-
сто не собирайте их до той поры, 
пока они не почернеют – и ваш 
участок будет играть золотисто- 
оранжевыми красками.

Правда, у этого природного 
материала для украшения доро-
жек есть один минус: в мокрую 
погоду листья становятся скольз-
кими.

Укрывной материал 
для многолетников

Сухими листьями укройте 
на зиму розы, гортензии, хри-
зантемы и другие теплолюби-
вые многолетние растения. Так-
же опавшей листвой можно за-

мульчировать почву у контей-
нерных культур. «Одеяло» из ли-
стьев пригодится и луковичным 
цветам: тогда они зацветут рань-
ше обычного срока.

Весной не забудьте вовремя 
убрать листья с клумб, чтобы рас-
тения под ними не сгнили.

Грунт для рассады 
и комнатных цветов

Опавшие листья положите 
в большой полиэтиленовый па-
кет, добавьте к ним зеленые отхо-
ды (например, однолетние сор-
няки без корней и семян), регу-
лярно встряхивайте и переме-
шивайте содержимое пакета. По-
сле разложения этот органичес-
кий материал станет отличным 
грунтом для выращивания расса-
ды и комнатных цветов.

Листовая земля – легкая, 
рыхлая и слабокислая. Она под-
ходит для выращивания цветов 
с нежной корневой системой (бе-
гонии, глоксинии, цикламен).

Удобрение для газона

В сухую погоду пройдитесь по 
газону газонокосилкой со снятой 
корзиной. Измельченные листья 
позволят траве «дышать» и вско-
ре проникнут в грунт и улучшат 
его структуру.

Листья принесут пользу га-
зону только в том случае, если их 
измельчить.

Дом для ежей

Часть опавших листьев 
оставьте возле забора, в дальних 
уголках сада, где не растут ого-
родные культуры, и в пристволь-
ных кругах деревьев. В сухих ли-
стьях любят зимовать ежи. Так 
вы поможете этим милым зверь-
кам обрести удобное место для 
зимней спячки. И имейте вви-
ду: еж в саду приносит большую 
пользу. Он поедает вредных на-
секомых, таких, как майские хру-
щи, волосатые жужелицы, гусе-
ницы монашенки и непарный 
шелкопряд.

Здоровье с грядки

Что включить осенью в свой рацион для укрепления 
иммунитета

Осень – пора, когда вирусные инфекции так и норовят помешать 
привычному укладу жизни, поэтому стоит помочь своему иммунитету 
в защите от них. Одним из средств укрепления здоровья является 
питание. Некоторые продукты помогают восполнить необходимые 
для организма витамины, биологически активные вещества 
и макроэлементы. Итак, что же есть, чтобы не болеть?

Специалисты-диетологи и медики советуют включать в основной рацион 
разнообразные и сбалансированные пищевые продукты, особенно – сезонные 
овощи и фрукты. Они – настоящий кладезь полезных элементов. Судите сами:

ff 		Яблоки (источник антиоксидантов, которые отвечают за «обновление» 
клеток),

ff  Репа (содержит фолиевую кислоту, обеспечивающую процесс образования 
клеток крови, и витамины К, С и А),

ff  Морковь (содержит большое количество витамина А, участвующего 
в регуляции синтеза белков, а также в формировании костей и зубов),

ff  Тыква (источник витаминов группы А, С, Е и группы В, еще и довольно 
редкого витамина К, от которого зависит свертываемость крови, 
и витамина Т, который улучшает все обменные процессы в организме 
человека, способствует усвоению тяжелой пищи и препятствует ожирению),

ff  Брюссельская капуста (богата железом, обеспечивающим нормальное 
функционирование клеток всех биологических систем организма, 
и фолиевой кислотой),

ff  Помидоры (содержат антиоксидант ликопин, помогающий защищать 
клетки от свободных радикалов и снижать воздействие активного кислорода 
на организм, кальций – основу костной ткани и зубов, йод, участвующий 
в синтезе гормонов щитовидной железы, магний, нормализующий 
артериальное давление, а также деятельность мышц, в том числе миокарда),

ff  Чеснок (наполнен фосфором, кальцием, калием, селеном, йодом, 
марганцем и витаминами групп В, С, а еще фитонцидами, оказывающими 
противовоспалительное действие на организм).

Очень полезны для укрепления иммунитета лимоны. В наших садах они, 
конечно, не растут. Зато уральцы уже наловчились выращивать их дома. 
Чем же полезен лимон? Он богат витамином С, кожура лимона содержит 
флавоноиды, фитонциды, гликозиды, пектиновые соединения, эфирные 
масла и пищевые волокна. 

Если вы задумались о здоровом питании – только витаминами 
не обойтись. Надо в целом скорректировать рацион. Как именно?

Во-первых, ограничьте употребление сладкого. Лучше отдайте 
предпочтение меду. Он обладает бактерицидным действием, ускоряет обмен 
веществ и снимает воспалительные процессы. Не стоит, однако, добавлять 
его в горячий чай, как делают многие – при температуре выше 60 градусов 
он теряет свои свойства.

Во-вторых, обеспечьте организм достаточным количеством белка. 
Белок – важный элемент в формировании костей, мышц, хрящей, кожи 
и крови. Высокое содержание белка можно найти в бобовых, а также 
твороге, яйцах, натуральных йогуртах. С этой же целью добавьте в свой 
рацион нежирную телятину, говядину, рыбу, морепродукты и птицу. 

Не забывайте о полезных жирах. Они повышают иммунитет. Источником 
незаменимых жирных кислот, а также белка, антиоксидантов и витаминов 
В2 и Е являются орехи (арахис, миндаль, грецкий, фисташки и фундук). 
Включайте в меню также рыбу, богатую полезными жирами.

И наконец самый простой, но необходимый совет – отдавайте предпочтение 
воде. Не следует забывать ее важную роль для организма. Вода позволяет 
выводить из организма токсины и нормализовать обменные процессы.

По материалам Управления Роспотребнадзора 
по Свердловской области
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Вплоть до «белых мух» садоводы жгут костры на участках, но, может, стоит не всё отправлять в огонь?

Продукция с сада-огорода полезна прежде всего в свежем виде,  
но осенью-зимой с витаминами выручают домашние заготовки
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Почти 40 тысяч заявок 
на догазификацию от жителей частных 
домов принял в работу «ГАЗЭКС»
АО «ГАЗЭКС», выступающее 
в качестве регоператора 
социальной газификации 
в Свердловской области, 
активно создает газовую 
инфраструктуру и обеспечивает 
техническую возможность 
подключения уральцев. 
На сегодняшний день компания 
заключила с жителями 
региона более 38 тыс. 
договоров на догазификацию. 
Более 23 тыс. договоров 
исполнено – сети построены 
до границ земельных участков 
заявителей, из них порядка 
12,3 тыс. домов уже получают 
голубое топливо.

На долю АО «ГАЗЭКС» прихо-
дится более 50% по всем показа-
телям выполнения мероприятий 
по догазификации Свердлов-
ской области.

За время действия программы 
на Среднем Урале регоператор 
уже проложил свыше 900,9 км. 
газовых сетей высокого, сред-
него и низкого давления. Это 
позволило создать техническую 
возможность для подключения 
к сетям более 20,1 тыс. домо-
владений. Сейчас ведется стро-
ительство 1 235 газопроводов 
протяженностью 886,3 км. для 
14,6 тыс. домовладений.

Напомним, что по программе 
социальной газификации газо-
вые коммуникации к границам 

земельного участка будут под-
ведены бесплатно. Следующий 
этап газификации, а именно 
подготовка дома к подключе-
нию – выполняется уже за счет 
заявителя.

На эти цели по решению гу-
бернатора Евгения Куйвашева 
предоставляется субсидия из 
областного бюджета для целого 
ряда категорий жителей. Сумма 
компенсации составляет от 100 
до 250 тыс. рублей. Субсидию 
могут получить малоимущие 
семьи и одиноко проживающие 
граждане, неработающие муж-
чины старше 60 лет и женщины 
старше 55 лет (а также их вдовы 
или вдовцы), граждане, которым 

установлена досрочная пенсия, 
в том числе по инвалидности, 
работники областных и муни-
ципальных бюджетных орга-
низаций, ветераны и участники 
Великой Отечественной войны 
и члены их семей, многодетные 
семьи, ветераны и инвалиды бое-
вых действий, а также участники 
специальной военной операции 
и члены их семей. 

Подать заявку на бесплатное 
подведение газа к домовладе-
нию можно на портале «Гос-
услуги», через сайт единого 
портала единого оператора 
СОЦГАЗ.РФ, в офисе газораспре-
делительной организации или 
в офисах МФЦ.
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Цель – повышение качества продуктов
Ключевые вопросы развития сельского хозяйства обсудят в рамках деловой программы выставки «Агропром Урал»

Михаил БАТУРИН

Международная выставка 
сельскохозяйственной техники, 
материалов и оборудования 
для животноводства 
и растениеводства «Агропром 
Урал» пройдет в МВЦ 
«Екатеринбург-Экспо» 
с 30 октября по 1 ноября. 
В 2024 году организаторы 
подготовили масштабную 
деловую программу, 
охватывающую все 
вопросы развития отрасли: 
продовольственную 
безопасность, экспорт, 
модернизацию агротехники, 
развитие животноводства, 
новые возможности для малых 
фермерских хозяйств.

Выставка «Агропром Урал 
2024», которая пройдет при под-
держке министерства сельского 
хозяйства России и правитель-
ства Свердловской области, объ-
единит аграриев, представите-
лей государственных структур 
и научное сообщество. Посети-
тели смогут ознакомиться с экс-
позицией сельскохозяйствен-
ной техники, техники для поли-
ва, агрохимической продукци-
ей, тепличным оборудованием, 
кормами и ветпрепаратами для 
животноводства и птицевод-
ства, оборудованием для хране-
ния, переработки и транспорти-
ровки сельхозпродукции.

– Участие в данном меро-
приятии предоставляет аграри-
ям возможность заключать но-

вые партнерские соглашения, 
налаживать полезные связи, 
а  также знакомиться с передо-
выми продуктами и технологи-
ями, которые способствуют по-
вышению производительности 
и улучшению качества выпу-
скаемой продукции, – отмети-
ла министр агропромышленно-
го комплекса и потребительско-
го рынка Свердловской области 
Анна Кузнецова.

В рамках деловой програм-
мы пройдут пленарные сессии, 
круглые столы, мастер-клас-
сы и тематические конферен-
ции. Откроет деловую програм-
му Пленарная сессия «От поля 
до прилавка», где участники об-
судят важнейшие вопросы про-
довольственной безопасности 

и меры государственной под-
держки сельского хозяйства. 

Также на полях выставки 
эксперты обсудят вызовы и воз-
можности роста экспорта, ин-
вестиции в аграрный сектор и 
успешные кейсы обеспечения 
продовольственной безопас-
ности. А круглый стол «Техника 
и оборудование АПК» при уча-
стии АО «Росагролизинг» будет 
посвящен вопросам модерни-
зации и импортозамещения в 
агропромышленном комплек-
се. Спикеры обсудят внедрение 
современных технологий, до-
ступность сельскохозяйствен-
ной техники, а также сравни-
тельные характеристики отече-
ственного и импортного обору-
дования.

Особое внимание будет уде-
лено вопросам селекции и рас-
тениеводства. В рамках однои-
менной сессии свои достиже-
ния представят ведущие науч-
ные учреждения. 

Открытое акционерное общество «Российские железные 
дороги» в лице Свердловской железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД», проводит  аукцион № 24/5618/П/БОЦ/Э/СВЕРД 
на право заключения договора купли-продажи земельного 
участка, площадью 25 798 +/- 63 кв. м, по адресу: Пермский 
край, Карагайский р-н, п/ст Площадка 1358-й км.

Торговая процедура является открытой по составу участников, 
электронной, закрытой по форме подачи предложения 
о цене, проводится методом без объявления цены.                

Сроки проведения процедур (по московскому времени):

 Дата и время окончания подачи заявок «28» октября 2024 г. 
 07:00.

 Дата и время начала проведения торгов «06» ноября 2024 г. 
 07:00.

Заявки на участие в торгах подаются посредством электронной 
торговой площадки «РТС-тендер», расположенной по адресу 
rts-tender.ru в сети Интернет.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
«РТС-тендер», расположенная по адресу rts-tender.ru в сети 
Интернет.

Получить подробную информацию о порядке заключения 
Договора можно, позвонив Заказчику по телефону:
8 (343) 358 57 36 либо направив запрос в электронной форме 
через сайт ЭТП.


